
近日，航拍海南环岛旅游公路昌江黎族自治县海尾镇观海大桥。作为海南环岛旅
游公路风光旖旎的路段之一，大桥附近的湿地吸引了不少候鸟前来觅食，也成为该路
段的特色风景。 海南日报全媒体记者 陈元才 摄

昌江海尾观海大桥
风光旖旎
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本报讯（海南日报全媒体记者李磊）
当地时间7月1日至7月6日，省委书记
冯飞率海南省代表团赴德意志联邦共和
国、瑞士联邦进行友好访问，圆满结束各
项任务后于北京时间7月7日回到海口。

访问期间，冯飞共出席34场高层会
晤、座谈调研、综合推介等活动，以实际
行动践行习近平外交思想，服务国家总
体外交，释放出中国坚持高水平对外开
放的坚定信心，进一步宣介海南自由贸
易港建设成就和政策优势，深化海南自
由贸易港与德国、瑞士等欧洲国家和地
区的友好交流与务实合作。

在德国期间，冯飞分别与德国能源
署署长克里斯蒂娜·哈弗坎普、西门子能
源总裁兼首席执行官克里斯蒂安·布鲁
赫、大众汽车集团管理董事会主席奥博
穆座谈，调研西门子能源燃气轮机工厂
和氢能装备工厂、大众汽车城，会见卡尔

蔡司医疗全球屈光总裁德克·穆尔霍夫、
赞邦集团首席商务官迈克尔·米勒蒂、哈
斯勒公司总经理罗伯特·菲班。

在瑞士期间，冯飞会见瑞士贸易与投
资署执行委员会成员阿兰·拜耳、世界知
识产权组织总干事邓鸿森、世界贸易组织
副总干事张向晨等机构和国际组织负责
人，与默沙东人类健康国际市场总裁罗万
里、罗氏诊断全球首席执行官马修·索斯、
历峰集团全球执委会成员顾斯文、瑞士洛
桑酒店管理学院集团首席执行官马库斯·
维赞等开展座谈对接，并在瑞士洛桑酒店
管理学院校区等地考察调研。

在法兰克福和苏黎世，冯飞分别出
席“投资中国”海南自由贸易港欧洲推介
会、海南自由贸易港医疗健康产业交流
会，宣介海南自由贸易港优惠政策和产
业投资机遇，通过海南高质量发展的生
动实践阐述中国式现代化内涵，邀请相

关企业来琼投资兴业、参加第五届消博
会。商务部副部长凌激在推介会上视频
致辞；与会欧洲知名企业代表与海南省
代表团深入交流，探讨在清洁能源、医疗
健康、教育、高端消费等领域合作机会，
纷纷表示海南自由贸易港开放程度高、
税收政策优惠、法治保障有力，为中欧互
利合作提供了新机遇，将推动发掘相关
项目，实现共赢发展。

访问期间，冯飞见证了海南方同西
门子能源、德国能源署、德国中国商会、
瑞士贸易与投资署等近10家机构和企
业签约，合作内容涵盖清洁能源、先进制
造、医疗科技等领域。

中国驻德国大使吴恳、中国常驻联
合国日内瓦办事处和瑞士其他国际组织
代表团代表陈旭、中国驻瑞士使馆临时
代办茅俊等我驻外使领馆主要负责同志
参加有关活动。

深化海南自由贸易港与欧洲国家和地区的友好交流与务实合作

冯飞率团出访德国瑞士归来

■ 海南日报全媒体记者 张期望

“来，尝尝我们新培育出来的黄晶果
品种。”近日，在海口琼山区云龙镇海口
金棕榈热带植物种质资源科技产业园，
园区负责人张少华切开一个一斤多重的
黄晶果，一股甜甜果香味顿时涌入鼻腔，
用勺子挖出一块放入口中，软糯果肉立
即释放出浓浓甜香。

占地1700亩的海口金棕榈热带植
物种质资源科技产业园，是我省热带优
异果蔬展示示范基地和培育基地，目前
拥有包括519种珍稀热带水果在内的超
4000种珍稀热带植物种质资源。嘉宝
果、巧克力果、马梅果、黄龙释迦、木奶果
……各种“新奇特优”水果种源植株在这
里保存、选育、杂交育种。而分散在满眼
葱翠的园区内的院士工作站、生物组培
育种中心、产业技术培训中心、孵化区，

让园区内充满了农业科技感。
近年来，农业专家通过科学选育及

杂交育种工作，已培育出了“金晶1-6
号”黄晶果优良品种、“金黄1-3号”黄
龙释迦优良品种、“金蛋1-2号”蛋糕果

等多个适合海南大面积推广种植的优良
新品种。

如何让一颗颗种子插上科技的翅
膀，助推我省热带特色高效农业提质增
效？以高营养价值的黄晶果为例，其目
前在国内种植面积并不高，仅有3000亩
至5000亩，而海南当下种植面积已达到
2000亩。 下转A02版▶

■ 海南日报全媒体记者 张期望

从传统的荔枝、莲雾、龙眼、火龙果，再
到刚刚兴起的榴莲、蓝莓，海南始终是农业
种植的天堂。而发展热带特色高效农业，
推出更多市场认可度高、竞争力强的热带
特色果蔬产品，是我们当下面临的课题。

海口金棕榈热带植物种质资源科技

产业园通过做强农业“芯片”，培育出一
大批适合海南种植、又能得到市场高度
认可的优质水果品种，并通过农业科技
推广将其打造成一个个新产业。

园区通过优质种质资源引进，更换品
种赛道，不仅为我省农业发展打开一片新
天地，也将助推我省农业朝着更快、更优
方向发展，在朝着向种图强目标前进的同
时，推动我省热带特色高效农业提质增
效，助推乡村振兴和海南自贸港建设。

做强农业“芯”擦亮热带牌
记者手记

打造新质生产力重要实践地

■ 海南日报全媒体记者 易宗平

7月2日上午，在海口市第四人民医
院住院医保结算窗口，办理出院手续的
王女士拿着1万余元的医疗票据，3分钟
就完成了医保报销 6404.24 元、自付
3923.6元的结算程序。

“以前采取手工结算，费时费力。现
在患者用海南省社保卡‘一卡通’结算，
方便快捷。”在该医院工作了10年的结
算员吴敏说。

海口市第四人民医院医保办公室
主任李祥青介绍，当天上午共有43名
患者病愈出院，得益于社保卡“一卡通”

的现场快速结算，没有出现排长队等候
的现象。

除了就医结算，海南省社保卡“一卡
通”还能用于图书馆借书还书。日前，在
海南省图书馆，海口市民杨先生使用社
保卡“一卡通”在自助借阅机上刷卡、放
书、输入密码，前后不到4分钟便完成了
还书流程。

不仅如此，海南省社保卡“一卡通”
还能用于公交付费、领取补贴。

近段时间，海口市通过海南省社保
卡“一卡通”直接将高龄老年人长寿补贴
发放至老人本人社保卡账户，1分钟内
就能到账。

“以社保卡为载体的‘一卡通’服务管
理模式，实现了居民服务‘一卡通’，从而
实现智慧城市‘一卡通’。”下转A02版▶

海南创新以社保卡为载体的“一卡通”服务管理模式

多卡合一 一卡通用

海南社会保障卡“一卡通”是指在
政府公共服务领域逐步实现多卡合一、
一卡通用，推动社保卡在政府公共服务
领域中的民生待遇补贴发放，以及身份
信息识别、查询服务、证明服务等方面

的应用。
2020 年，海南社会保障卡“一卡通

用”被评为海南自贸港制度创新案例，
2022 年得到国家发改委和商务部采纳
并在全国复制推广。2024年6月11日，
省人力资源和社会保障厅等部门发布

《海南省社会保障卡居民服务“一件事”
实施方案》，明确从教育、人社保障等十
个领域推进社保卡“一件事”工作任务。

坚持制度集成创新 争创一流营商环境

■ 海南日报全媒体记者 刘晓惠

轻压床单、抚平褶皱，拍打刚套好的
被套使其更加蓬松柔软……不一会儿，焕
然一新的床铺散发出温馨而舒适的气息。

正在忙活的是三亚福朋喜来登酒店
的客房服务员严丽文，7月1日一早，她

正手把手地教着新来的员工。这几天，
严丽文人逢喜事精神爽，干起活来也更
有劲。

原来，严丽文通过参加“旺工淡学”
项目，顺利完成了海南经贸职业技术学
院酒店管理与数字化运营专业的学习，
把学历提升到了大专水平，这几天正等

着毕业证书寄到手里。
“学历提升了，心里有底了，工作起

来的精气神都不一样。”严丽文笑着说。
今年43岁的严丽文在酒店干了8

年的客房服务员，在此之前，她打过工、
做过销售，也回村务过农，吃了不少苦。

因为她知道自己学历不高，又没有
一技之长，2016年，严丽文来酒店应聘
的是洗碗工，刚好当时酒店客房服务员
岗位还有空缺，她才决定试一试。打扫
卫生、更换床铺、整理客房，一套流程她
每天要重复十几次甚至数十次。

2022年，“旺工淡学”人才培养项目
宣讲团来到严丽文工作的酒店，一句“你
负责学习，政府负责买单！”深深打动她
的同时也让她意识到，工作要稳定，也要
有进步。 下转A02版▶

2019 年，省旅游和文化广电体育
厅等四部门联合印发《海南省酒店业
人才培养实施方案》，全力推行旺季工
作、淡季学习的旅游人才培养模式，即

“旺工淡学”旅游业人才培养项目，为

旅游业从业者提供提升学历、学习技
能的机会。

当前，2024年“旺工淡学”工作已启
动，由海南大学等14所学校开展2024年
旅游行业学历继续教育项目。下一步还
将进一步优化完善人才培养模式，加强
课程建设，强化项目管理，为海南自贸港
建设培养“数量充足、结构优化、素质优
良、充满活力”的旅游人才。

海南推行旺季工作、淡季学习的旅游人才培养模式

人才学习 政府买单
创新名片

“旺工淡学”

创新名片
海南社保卡“一卡通”

■ 海南日报全媒体记者 陈子仪

近日，在位于定安县龙河镇的大岭
建筑用花岗岩矿项目现场，塔吊机械铁
臂高举，工程车辆往来穿梭。矿山前，筛
分车间已初具雏形；地面上，混凝土搅拌
车正在浇筑。

“项目按照时间表顺利推进！”中国
能建葛洲坝一公司定安大岭矿总承包生
产经理李岩表示，除了筛分车间，细碎及
整形车间、制砂车间、中碎车间等车间都
已顺利封顶，力争9月30日前完成全部
建设内容。

该项目于去年11月30日开工，是
我省首宗通过“净矿+增减挂+全流程电
子化”进行交易的矿山项目。项目的顺
利推进，离不开各方的服务保障。“项目
开工前，定安为我们申请‘多评合一’，一

天就能完成所有‘多评’事项的评审！”项
目开发商、中能建装配式建筑科技（定
安）有限公司副总经理孙其祥说。

对企业而言，时间就是金钱、效率就
是生命。定安县营商环境建设局通过将
建设项目环境影响评价、排污许可、生产
建设项目水土保持方案审批等事项进行
梳理分析，归类精简重复提交的材料，由
原本的“串联审批”改为“并联审批”，实
现一次申请、一次踏勘、一并审查、一次
办成。

“多评合一”缩短了审批时间，也切
实减轻了企业负担，更助力项目建设加
速“奔腾”。

近日，位于定安龙河镇的九定岭建
筑用花岗岩骨料项目也迎来了好消息
——项目投产一年，顺利实现产值2.5
亿元。

该项目由定安润丰矿业有限公司开
发，于去年7月正式投产。生产车间里，
一台台智能化数控机器不停地运转。大
块矿石进入经过破碎、筛分、水洗等环
节，变成一颗颗大小均匀的砂石，不断从
传送带上输出。“项目预计年均实现产值
2.5亿元、创造税收3000余万元，并给当
地带来了100余个就业岗位，这都离不
开定安县委县政府的支持。”定安润丰矿
业有限公司相关负责人说。

据介绍，该项目建设初期，定安专门
为其成立领导小组，积极了解企业需求，
从征地供地到报批报建，链条式、全流程
为项目落地保驾护航。

定安县政府相关负责人表示，未来
该县将不断强化要素保障，依托定安优
质矿石资源吸引更多企业投资建设，进
一步提高资源综合利用效率，推进矿山
整合，提高品牌效应建设，推动海南装配
式建筑产业一体化、集群化发展。

（本报定城7月7日电）

定安强化要素保障，推动多个矿山项目加快建设

精细管理+服务保障=“点石成金”

比学赶超 拼经济抢发展

海口金棕榈热带植物种质资源科技产业园培育推广“新奇特优”品种

海南“水果拼盘”有了新滋味

导读
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从“养在深闺”走向“大众热捧”——

儋州“黄皮小妹”出道记 一封寄往深海的“家书”

A04

■ 人民日报记者杜尚泽 李建广 谢亚宏

7月4日，哈萨克斯坦首都阿斯塔
纳。

当地时间10时30分，一辆红旗车
驶过载着巨大“萨姆鲁克”雕像的国家独
立纪念碑，车上的五星红旗迎风猎猎。

此刻，上海合作组织成员国元首理
事会第二十四次会议的迎宾仪式正在进
行，中国国家主席习近平抵达现场。独
立宫的大门缓缓开启。穿过摆满国旗的
长廊，习近平主席健步走向迎接他的哈
萨克斯坦总统托卡耶夫。

历史的钟摆，指向了阿斯塔纳峰会
时间。

激荡的百年变局下，这个人口约占
世界一半、经济总量约占全球1/4的国
际组织，正冲破传统国际格局的藩篱，在
万千期待中，坚韧成长。

“上海合作组织之所以能够经受住
国际形势风云变幻的考验，根源在于我
们始终坚持团结协作的优良传统、平等
互惠的合作之道、公平正义的价值追求、
包容互鉴的广博胸怀。”回望23年来的
不平凡历程，这一战略判断深邃洞察历
史大潮的时与势。

审天下之时，度微末之势。在阿
斯塔纳峰会，近距离去感悟大国外交
漫漫征途的坚实步履，去擘画上合组
织在变乱交织的世界面向未来的壮阔
图景：

“我们要牢固树立命运共同体意识，
始终秉持‘上海精神’，坚定不移走契合
本国国情、符合本地区实际的发展道路，
共同建设更加美好的上海合作组织家
园，让各国人民安居、乐业、幸福。”

两张合影：
选择同行的伙伴

一个判断，愈发深入人心。
国际形势愈是风云激荡，上合组织

的笃定前行愈显光芒。
遥望世纪之交，“当时冷战遗留的对

立和割裂尚待弥合”。国与国如何相
处？结伴发展还是阵营对抗？亚欧大陆
6个相邻国家，作出历史抉择。

一个全新的国际组织、一种全新模
式应运而生。在冲波逆折的历史航道
中，上合组织的问世被称为“一个改变全
球战略格局的重大事件”。

令人感佩的过去，更是正在发生的

历史。
4日上午，一张上合组织峰会的“全

家福”载入史册。习近平主席左侧不远
处，白俄罗斯总统卢卡申科首次出现在
上合组织成员国领导人集体合影中。

就在随后举行的上合组织成员国元
首理事会第二十四次会议上，托卡耶夫
总统宣布了首项安排，“关于给予白俄罗
斯上合组织成员国地位有关决议的签字
仪式”。“全世界对上合组织的兴趣都在
增长。”他深有感触。

圆桌前，围坐在一起的，是发展阶段
不同、社会制度不同的成员国的领导
人。笔尖齐刷刷划过纸面。

从最初的6个成员国，到今天随着
白俄罗斯的加入，拥有10个成员国、2
个观察员国、14个对话伙伴。掌声回
荡，人们感叹于上合组织蓬勃的生命
力。7年前，也是在阿斯塔纳，印度和巴
基斯坦成为上合组织成员国。去年，接
收伊朗为成员国。而同时，“希望加入上
合组织的国家排成了队”。

每一步成长，都是选择的结果。选
择接纳，展示了上合的开放与包容；选择
加入，昭示着理念的共鸣、使命的共担。
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“共同建设更加美好的上海合作组织家园”
——习近平主席出席上海合作组织

成员国元首理事会第二十四次会议纪实


